
La prisión domiciliaria a ‘Chocolate’ Rigau reabrió la 
discusión por la escasez de elementos para avanzar 
con este tipo de medidas. Mientras, sube el número 
de internos.

Lo que parecía impensado, lue-
go de varios años al mando del Mi-
nisterio de Justicia de la provincia 
de Buenos Aires, finalmente ter-
minó sucediendo en el 2023: Julio 
Alak volvió a ser candidato a in-
tendente de la ciudad de La Plata, 
un lugar que muchos consideran 
conoce como la palma de su mano.

Luego de haber gobernado por 
16 años, la capital de la provincia 
de Buenos Aires volvería a tener 
en la Municipalidad a un viejo co-
nocido, quien logró la tan espera-
da unidad del peronismo platen-
se, para posteriormente obtener 
un ajustado resultado frente a un 
duro Julio Garro.

Así pasaron las elecciones ge-

nerales en La Plata y, luego de 
un escrutinio reñido, Alak volvió 
a gobernar la ciudad. Desde ese 
momento, las expectativas co-
menzaron a crecer respecto del 
posible desempeño que podría 
tener el experimentado dirigen-
te. Sin embargo, esa confianza y 
esperanzas comenzaron a desapa-
recer rápidamente.

Desde la foto de la transición con 
Julio Garro en el despacho, hasta lo 
que fue la apertura de sesiones, 
todo se mantuvo en la misma sin-
tonía: se anunciaron los cargos que 
ocuparían los precandidatos y ex-
concejales peronistas, se enviaban 
mensajes con buenas energías y es-
taba todo listo para que el flamante 

jefe comunal comience a demostrar 
lo que sabía hacer.

Sin embargo, las críticas no 
se hicieron esperar. Poco tiempo 
más tarde la UCR presentaría jun-
to al GEN, el socialismo, el PRO y 
sectores del peronismo un nuevo 
espacio conocido como Juntos 
por la Ciudad, con la fuerte am-
bición de competirle a Alak en 
el año 2027 y para ir marcando 
fuertemente cada desacierto de 
la gestión. 

Mientras tanto, el Intendente se 
encargaría de realizar un anuncio 
poco empático para con la realidad 
de un amplio sector de la ciudad: la 
remodelación de las plazas.
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Luego de haber regresado al poder, el intendente Alak 
atravesó un año cargado de críticas, indignación y 
sorpresa. Un repaso detallado por el rol de la oposición y 
el de la gestión actual de cara a un 2025 electoral.
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Este viernes 3 de enero llegamos al final del se-
gundo ciclo de este producto gráfico, nuestro dia-
rio, un sueño que comenzó a mediados del 2023 y 
que como mencionamos a comienzos del ya año 
pasado, en una de nuestras primeras ediciones, 
intentamos dar algo más, ser ese periodismo que 
hacía falta y también que sea para todos, trasladar 
los problemas del vecino a los que tienen que dar 
soluciones.

Durante todo el 2024 este servicio giró por toda 
la ciudad, una vez por semana, tratando de agudi-
zar el ojo crítico, algo que todos los días era com-
plejo, ya que la agenda y lo cotidiano también a los 
que hacemos periodismo nos lleva puesto. El Editor 
Platense no es ajeno a eso, hay situaciones diarias 
que te llevan a no poder ser más profundo y tam-
poco se permite ser incisivo, aunque en diferentes 
momentos se dio, lo normal es que no suceda.

Ya hemos comenzado a transitar el 2025 y el 
desafío es enorme para este equipo periodístico, 
primero por la expansión de El Editor, primero en 
la provincia de Mendoza, con un medio de comu-
nicación que empezó a dar sus primeros pasos en 
diciembre pasado. El futuro cercano nos tendrá en 
otro punto estratégico del interior de nuestro país 
y el horizonte lleva consigo mucha ilusión, con un 

diario ya de alcance nacional y que sea conocido 
en todas partes.

Tanto crecimiento no nos hará olvidar nuestras 
raíces, porque nunca hay que borrar de dónde ve-
nimos. El Editor Platense nació en marzo de 2018 
para informar a toda la región de La Plata, Berisso 
y Ensenada, y con los mensajes al WhatsApp, el 221-
307-4509, es nuestro puente con los vecinos de la 
zona para que puedan contar sus problemáticas y 
así informar de lo que sucede en los diferentes ba-
rrios, muchos aún con gran cantidad de carencias, 
todas ellas a solucionar por parte de la política.

Una política que justamente atravesará un 2025 
importante, ya que casi a finales de año tendremos 
las elecciones Legislativas, que van a ser determi-
nantes para los comicios del 2027, con un Julio Alak 
que buscará centralizar mucha fuerza en la obra 
pública con la inauguración de plaza Italia, San 
Martín y Rocha en un corto plazo.

Esto no es un adiós, es un hasta luego, nos van 
a leer muy pronto en la ciudad y puede seguir in-
formándose en nuestro diario digital, que en muy 
poco tiempo tendrá un relanzamiento, para que 
puedas llegar mejor a las noticias, seguí todo mi-
nuto a minuto en www.eleditorplatense.com.ar. 
Feliz 2025.

EDITORIAL

w w w . e l e d i t o r p l a t e n s e . c o m
Propietario: Laniakea SAS
Director: Milagros Guerra
DNDA En trámite
Domicilio legal: Calle 37 N* 125  -  La Plata, Buenos Aires.

Editorial



www.eleditorplatense.com

3VIERNES 3 DE ENERO DE 2025POLÍTICA LOCAL

La espera terminó la semana 
pasada, finalmente se dio a cono-
cer el nombre de la nueva defen-
sora ciudadana, quien reemplaza-
rá a la saliente Marcela Farroni. 
Se trata de Luciana Bártoli, la vi-
cepresidenta de la UCR platense, 
que asumió en sus funciones el 
pasado viernes, luego de una se-
sión especial llevada a cabo en el 
Concejo Deliberante de la ciudad.

Allí estuvo presente Farroni, 
quien se tomó una foto con la 
nueva defensora y conversaron 
sobre el futuro del organismo. 
Además, los concejales y el resto 
de los dirigentes presentes le de-
searon muchos éxitos a la nueva 
funcionaria en la labor que co-
menzó.

Asimismo, luego de la movida 
jornada de asunción y saludos, 
Bártoli se hizo unos minutos para 
dialogar de forma exclusiva con El 
Editor Platense y contó cómo vivió 
todo el proceso.

“La verdad que fue muy linda 
la sesión, lo esperaba desde el 
lunes, cuando la Comisión de En-
lace del Concejo Deliberante de-
terminó que solo iba a acompañar 
o a presentar un nombre para la 
Defensoría Ciudadana, que era el 
mío. Así que a partir del lunes yo 
ya sabía que lo que tenía que pa-
sar era que voten los concejales, o 
la mayoría de los concejales, para 
acompañar esa mención”, comen-
zó contando Bártoli.

En ese sentido, contó que se tra-
tó de una sesión “muy emocionan-
te”, y que vio “mucha expectativa 
del Concejo Deliberante en mí, y 
mucha expectativa tengo yo en ejer-
cer el rol y el cargo con idoneidad 
y con responsabilidad, con todo el 
compromiso de poder defender a 
los vecinos de arbitrariedades y de 
vulneraciones de derechos”.

“Tengo como ese pecho inflado 
del orgullo de ser elegida, votada, 
y bueno, con toda la responsabili-
dad que eso implica”, señaló.

Por otro lado, al ser consultada 
sobre si habló con su antecesora, 
la flamante defensora aseguró 
que tuvo un diálogo previo a la 
asunción y que además “yo la con-
voqué y le dije que me encantaría 
que ella esté, que quería que me 

acompañe en la sesión. Por suerte 
estuvo presente Marcela, así que 
fue muy lindo porque además es-
tuvo reconocida en su labor y se 
llevó aplausos de todo el recinto 
por la gestión que hizo, sin recur-
sos y sin acompañamiento”.

Del mismo modo, Bártoli ase-
veró que “quedamos en hacer una 
transición durante los primeros 
días de enero”, y adelantó: “Nos 
vamos a sentar, me va a pasar los 
casos urgentes sin resolución, los 
casos problemáticos, y me va a 
contar cómo fue trabajando, por-
que la verdad que hasta que no 
votaron los concejales yo no era 
defensora, así que yo no me había 
metido en el trabajo de ella”.

En otro momento de la entre-
vista, la dirigente radical mani-
festó que espera encontrarse con 
“muchos problemas de muchos 
vecinos y con una defensoría que 
entiendo que hoy no tiene las he-
rramientas para darle la respuesta 

a varias problemáticas”, sin em-
bargo destacó que seguramente 
contará con “el compromiso de los 
concejales y la iniciativa de la que 
se habló en el recinto para dotar de 
mayor herramientas y presupuesto 
para dar respuesta, una respuesta 
eficiente y eficaz a los problemas 
que plantean los vecinos”.

Para finalizar, y volviendo a 
destacar la labor realizada por la 

ahora ex Defensora, Bártoli con-
cluyó: “Estoy orgullosa de esa 
relación que construimos y de la 
predisposición de Marcela para 
trabajar juntas en lo que viene. Me 
parece súper importante que ella 
abra las puertas y diga ‘bueno, 
te voy a pasar las redes, los con-
tactos, las claves…’, porque esto 
sigue para adelante, más allá de 
quien esté al frente, es un orga-
nismo, es una institución de los 
vecinos y así tiene que seguir”, 
enfatizó.

El pedido de Alak

Horas más tarde de la sesión, 
quien se expresó al respecto fue 
el intendente Julio Alak, quien le 
envió su apoyo a Bártoli y realizó 
una serie de requerimientos cla-
ves para la mujer.

“Creo que el defensor del pue-
blo tiene que tener equilibrio, 
saberse parte de una de las ins-

tituciones del Municipio, pero te-
ner como objetivo más que nada 
gestionar el reclamo ciudadano y 
no ser un instrumento electoral", 
dijo el mandatario local.

Asimismo agregó: "Confiamos 
en que la defensora del pueblo 
que hemos designado va a seguir 
en esa línea y le vamos a dar ob-
viamente los instrumentos que 
sean necesarios".

De esta manera, el intendente 
destacó que la elección de Bártoli 
forma parte del “pluralismo” de 
su gestión, ya que la mujer for-
ma parte del radicalismo, y en 
ese aspecto señaló: “Nos parecía 
importante mandar otro mensaje 
de un gobierno plural. Tenemos 
un presidente del Concejo que 
previene el socialismo, tenemos 
un presidente del Consejo Esco-
lar que en su momento fue parte 
del Frente Grande, del FREPASO; y 
ahora tenemos una defensora que 
proviene del radicalismo”.

La nueva Defensora Ciudadana dialogó en exclusiva con El Editor Platense y dio detalles 
de cómo vivió su ceremonia de asunción. Además, pidió “dotar de herramientas” al organismo

Bártoli valoró el apoyo de Farroni 
y prometió un traspaso ordenado

El pasado y presente de la Defensoría

En una emotiva 
sesión, los concejales 
aplaudieron 
a Farroni y le 
manifestaron 
su acompañamiento 
a Bártoli
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A tan solo tres semanas de 
ser inaugurada en la avenida 44, 
desde 31 hasta Ángel Etcheverry, 
el sistema de onda verde ha sido 
bien recibido por un amplio sec-
tor de automovilistas que se mo-
viliza en ese trayecto, más cuando 
se espera un importante incre-
mento del tránsito hacia la Costa 
Atlántica durante esta temporada 
de verano, sin embargo encontró 
- ya desde antes de apertura- una 
gran resistencia en aquellos que 
la deben cruzar. En síntesis, la 
onda verde despierta fuertes re-
clamos entre frentistas y peatones 
de la zona oeste de La Plata.

Tal como viene informado El 
Editor Platense, se trata del primer 
sistema que conecta los semáforos 
de una misma arteria regulado de 
forma remota desde el Centro de 
Operaciones Municipal (COM), 
ajusta los tiempos de los semáfo-
ros según la demanda vehicular, 
permitiendo un recorrido fluido 
hacia el casco urbano por la ma-
ñana y hacia la Ruta 2 por la tarde. 

Según lo detallado por autoridades 
de la Comuna, en total son unos 18 
mil metros, que se pueden reco-
rrer sin la necesidad de frenar rei-

teradamente en los cruces, según 
el horario y la mano.

La mejoría del mejor flujo para 
el que entra y sale de La Plata des-
pertó el festejo de los automovilis-
tas, aunque esta se vio empañada 
con la bronca de los residentes 
del Oeste platense. En la previa de 
Año Nuevo, vecinos de Lisandro 
Olmos, localidad atravesada por 
ese acceso al casco de la Ciudad, 
reclamaron que en la calle princi-
pal, la 197, se forman largas filas 
de vehículos cuyos conductores 
necesitan girar hacia la traza 
troncal y la espera de la luz que 
los habilita les resulta eterna.

Esta reciente demanda se suma 
al férvido reclamo luego del cie-
rre de las dársenas de giro de 
Ángel Etcheverry y Lisandro Ol-
mos, además de la posible elimi-
nación del semáforo ubicado en 
la intersección de 44 y 200 que, 
dicho sea de paso, “no funciona 
casi nunca”, según los propios 
vecinos. Los habitantes de estos 
barrios sostienen que estas mo-
dificaciones afectan directamente 
su accesibilidad y la circulación 
vehicular en la zona.

Con respecto al cierre de dár-
senas de giro, los vecinos man-
tuvieron una reunión con los 
representantes comunales de la 
Delegación y se les garantizó la 

no modificación del ordenamien-
to vial entre las calles 220 y 238. 
Los frentistas de Olmos tuvieron 
su experiencia más palpable, se-
gún aseguraron, durante las jor-
nadas de las fiestas navideñas, 
días de gran caudal de tránsito 
en la zona de la 197 y que “como 
nunca”, remarcaron, se forma-
ron filas de autos de hasta cuatro 
cuadras para poder doblar hacia 
la avenida 44.

“Además, ahora le dieron onda 
verde a los qué se creen que la 44 
es pista de autos” dijeron algunos 
vecinos enojados que sostienen que 
la calle quedó muy peligrosa para el 
cruce de niños y adultos mayores.

“La onda verde no estaría benefi-
ciando a las personas que tenemos 
que doblar. Se hace una cola terri-
ble ya que los segundos son muy 
cortos. No está mal la iniciativa, 
pero está mal pensada” coincidie-
ron en otra de las quejas con res-
pecto a la circulación del peatón.

“Las calles transversales como 
la 197 tienen 18 segundos, por los 
que pasan 10 autos siempre que 
no haya camiones ni colectivos. El 
tiempo de paso tendría que ser por 
lo menos de 25 segundos”, conclu-
yó un comerciante de la zona.

En paralelo, la Comuna asegura 
que el objetivo de la onda verde es 
mejorar la circulación de los vehí-

culos que ingresan a La Plata des-
de el oeste, agilizando el tráfico y 
reduciendo los embotellamientos. 

El plan de la onda verde, que 
contempla los semáforos instala-
dos desde 31 hasta la Ruta 2, no 
solo busca optimizar el flujo de 
tráfico, sino también contribuir a 
la reducción de la contaminación 
ambiental, al disminuir el tiempo 
que los vehículos pasan detenidos 
en los semáforos. No obstante, los 
vecinos creen que mejorar el trán-
sito no debería significar perder 
el acceso a sus barrios.

“Este es un período de prueba 
de 90 días, durante los cuales se 
va a evaluar su funcionamiento 
para aplicar posteriores modifica-
ciones o mejoras en pos de que el 
sistema funcione mejor”, señala-
ron voceros de la Municipalidad.  

Por su parte cabe mencionar 
que en las últimas horas, en me-
dio de los reclamos de los comer-
ciantes y vecinos de a pie del oeste 
de la Ciudad, se reportaron al me-
nos dos siniestros viales sobre la 
44. Uno de ellos, de acuerdo a las 
primeras informaciones, cuando 
un auto intentó pasar en el cruce 
de 155 cuando otro circulaba en 
la onda verde. “Todos doblan igual 
y el que espera reza para que no 
te lleven puesto. Era sabido que 
podía pasar”, indicaron frentistas.

El sistema de onda verde establecido en avenida 44 hasta la Ruta 2 permite un mejor flujo 
para el que entra y sale de La Plata, sin embargo frentistas y peatones critican su “impacto negativo”

Luz verde para automovilistas, 
“luz roja” para vecinos del Oeste
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El 2024 estuvo signado por los 
múltiples frentes de batalla que 
abrió el Gobierno de Javier Milei 
en el marco de su programa de 
ajuste del Estado. Uno de ellos 
fue el conflicto con las universi-
dades de todo el país, entre ellas 
la Universidad Nacional de La Pla-
ta. Lo que para el oficialismo fue 
un “ajuste necesario” sobre los re-
cursos destinados a la formación 
de profesionales, se convirtió en 
un verdadero problema para mi-
les de estudiantes, investigado-
res, docentes y no docentes que 
debieron enfrentar un sinnúmero 
de dificultades. El próximo año se 
mantiene en la misma línea. 

De acuerdo a un reciente in-
forme de la Asociación Argentina 
de Presupuesto y Administración 
Financiera Pública (ASAP) y la 
Oficina de Presupuesto del Con-
greso (OPC), las universidades na-
cionales cerraron el 2024 con un 
recorte del presupuesto del 30% y 
los salarios reales de los docentes 
con una caída del 23% respecto a 
diciembre de 2023.

El recorte presupuestario a la 
educación fue denunciado duran-
te todo el año por la comunidad 
educativa, que logró movilizar en 
reiteradas oportunidades amplias 
porciones de la sociedad y logró 
el consenso para aprobación en 
el Congreso de la Ley de Finan-
ciamiento Universitario, aunque 

el ajuste de los fondos no se pudo 
revertir debido al veto de Javier 
Milei.

Tras este episodio y en medio 
de un periodo de tensa calma 
entre las partes, el Presidente se 
mostró dispuesto a profundizar el 
conflicto con insultos y amenazas 
al sector educativo en el marco 
de la discusión del Presupuesto 
2025. Finalmente, sin la ley de le-
yes, el Ejecutivo volverá a moverse 
con el Presupuesto 2023 prorro-
gado y la facultad de reacomodar 
partidas por decreto. Las univer-
sidades, nuevamente, quedarán 
en el fondo del tarro.

“Hay incertidumbre por el fi-
nanciamiento de 2025. Si el Eje-
cutivo continúa con esta política, 
vamos a perder calidad educa-
tiva”, advirtió Oscar Alpa, vice-
presidente del Consejo Interu-
niversitario Nacional (CIN). Las 
universidades, expuso, sufrieron 
cerca de un 33% de recorte pre-
supuestario en 2024. “Histórica-
mente, Argentina siempre aportó 
entre el 0,7 y el 0,8% del PBI a las 
universidades. Hoy estamos en 
un 0,5%”, ejemplificó, antes de 
advertir que el 2025 parece con-
tinuar la misma senda. 

El impacto de los recortes se 
sintió en la actividad académica. 
Además del acumulado de días 
de clases en el marco de las jor-
nadas de lucha, se paralizaron 

múltiples investigaciones porque 
los valores nominales no alcanza-
ban. “Repercutió en las universi-
dades, porque hay docentes que 
son investigadores y desarrollan 
su programa de forma conjunta. 
Algunos jóvenes nos plantearon 
su salida en 2025. Se van a Brasil 
o a Europa, porque tienen mucho 
futuro y mejores condiciones”, 
sumó Alpa sobre un escenario que 
se replica en todas las sedes de la 
UNLP y el Conicet. 

“Hace tres años venimos dis-
cutiendo internamente la cali-
dad universitaria para mejorarla. 
Cuando vamos a cualquier lado 
del mundo, reconocen a los in-
vestigadores argentinos y su for-
mación de primera calidad”, ad-
vierten desde el CIN.

Auditorías

En medio de los recortes de 
los recursos, el Gobierno busca 
avanzar con la batalla contra las 

universidades a través de las au-
ditorías sobre la administración 
de las casas de estudios. La Audi-
toría General de la Nación (AGN) 
anunció que continuará en los 
próximos meses con el análisis 
sobre los ejes de evaluación de 
la gestión, aplicación y rendición 
de las transferencias realizadas a 
las Universidades Nacionales, con 
énfasis en el cumplimiento de la 
normativa vigente, como la eva-
luación de metas, la producción 
bruta y los indicadores.

En el informe de gestión que 
se aprobó para el 2025, la AGN 
estableció que se auditará la Fa-
cultad de Medicina de la Univer-
sidad Nacional de Buenos Aires, 
junto a la Universidad Nacional 
de La Plata y otras universidades 
públicas nacionales como la de 
Córdoba, Salta, San Juan, Cuyo, 
Tierra del Fuego, Antártida e Islas 
del Atlántico Sur, de la Patagonia 
San Juan Bosco, de Chilecito, de 
Avellaneda y del Nordeste. Según 

trascendió, los resultados inicia-
les de las auditorías universita-
rias estarán disponibles a media-
dos del próximo año.

No obstante, mientras desde 
la Casa Rosada avanzaban con la 
batalla discursiva y las medidas 
para “exponer” presuntos frau-
des en los manejos de los recur-
sos universitarios, el Índice de 
Transparencia elaborado por la 
Agencia de Acceso a la Informa-
ción Pública (AAIP) del Gobier-
no ubicó a la UNLP entre los 10 
organismos más transparentes 
del país con una calificación de 
94.6 puntos sobre 100. Dentro 
del Top Ten se ubicaron otras 
cuatro universidades naciona-
les (Quilmes, Lanús, Cuyo y San 
Martín). 

Tras un 2024 intenso, este año 
también llegará con una intensa 
discusión sobre la administra-
ción de las universidades en un 
año electoral donde se ponen en 
juego más cargos legislativos. 

La UNLP es uno de los organismos más transparentes del país

El Gobierno nacional no dispuso 
financiamiento para las universidades 
y anticipó que avanzará con las 
auditorías. Las medidas de la Casa 
de Estudios para contrarrestar la 
embestida

La UNLP se prepara para otro 
año de resistencia al liberalismo 
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La Cámara de Diputados y el 
Senado de la provincia de Buenos 
Aires intentaron avanzar con la 
sesión doble por el Presupuesto 
2025, que incluía también la ley 
fiscal y un proyecto de endeuda-
miento en territorio bonaerense, 
pero la demora en las negocia-
ciones terminó en la caída de la 
sesión.  

Luego de que las tratativas es-
tuvieran empantanadas por los 
desacuerdos en torno a aspectos 
clave de las tres leyes, pasadas las 
14, la diputada provincial Mar-
garita Recalde anunciaba que la 
sesión pasó a un cuarto interme-
dio hasta las 17. No obstante, la 
sesión se terminó suspendiendo 
debido a que Unión por la Patria 
(UP) no consiguió los votos.

Además de la "ley de leyes" y 
los otros dos proyectos de im-
portancia, se iban a debatir tam-
bién el aval para los dictámenes 
de 206 pliegos de funcionarios 
judiciales que deben votar en el 
recinto. Para acercar posiciones 
sobre estas iniciativas, trascendió 
que hubo presiones por parte de 
intendentes, centrales obreras 
y dirigentes de movimientos so-
ciales para torcer la voluntad de 
legisladores de UP que tienen 
cuentas pendientes con el gober-
nador Axel Kicillof y exigían con-
diciones a cambio de su apoyo.  

La propuesta de endeuda-
miento por 1,2 billones de pesos 
es el desafío más grande que 
afronta el oficialismo bonae-
rense, dado que requiere las 
dos terceras partes de los votos 
de ambas cámaras legislativas. 
Vale mencionar que el proyecto 
del Presupuesto no contempla la 
emisión de nueva deuda, ya que 
el endeudamiento es para pagar 
pasivos que había dejado la ad-
ministración de María Eugenia 

Vidal, según explicaron fuentes 
de la gobernación.

A raíz de esto, Axel Kicillof ex-
presó su descontento tras el recha-
zo del proyecto presentado hace 
más de 40 días y expusieron de-
talles sobre las negociaciones. En 
primer lugar, el Ejecutivo señaló 
que el Presupuesto 2025 garantiza 
el cumplimiento de las obligacio-
nes prioritarias de la provincia, a 
pesar del “ahorcamiento financie-
ro” y las deudas pendientes por 
parte del Gobierno nacional.

“El pedido de endeudamiento 
solicitaba autorización en lo es-
trictamente necesario para cubrir 
los vencimientos de capital e inte-
reses contraídos por el Gobierno 
de María Eugenia Vidal, sin in-
crementar la carga de la deuda”, 
aclararon sobre el segundo pro-
yecto y agregaron: “La Ley Im-
positiva garantizaba que ningún 
sector sufriera incrementos de la 
carga tributaria en términos rea-
les”.  Según reconstruyó Kicillof, 
durante las largas semanas de 
negociaciones con la oposición 
el Ejecutivo aceptó varios de sus 
pedidos, pero no hubo voluntad 
de los legisladores del PRO y otros 
bloques opositores para avanzar 
con la aprobación del paquete 
presupuestario. Incluso, el man-
datario mencionó que, ante la 
exigencia opositora de destinar 

el 16,4% del endeudamiento a 
los municipios, el Gobierno pro-
vincial ofreció 10%, lo que repre-
sentaría una distribución de más 
de $250 mil millones.

El mandatario bonaerense 
calificó este desenlace como un 
“golpe de la oposición”, que im-
pide contar con “una herramien-
ta fundamental para planificar los 
recursos y gastos” de la provincia. 
Por último, tanto Kicillof y la vi-
cegobernadora, Verónica Maga-
rio, mantuvieron una reunión de 
emergencia con su gabinete y el 
equipo económico para readecuar 
las partidas presupuestarias y ga-
rantizar el funcionamiento de los 
servicios esenciales en 2025.

El destino del Presupuesto 
2025

El ministro de Gobierno, Car-
los Bianco, explicó en una con-
ferencia de prensa que el paque-
te de leyes “no era de ajuste, ni 
de recorte, sino de expansión y 
respondía a los recortes que nos 
hizo el Gobierno nacional". En ese 
sentido, informó: “Los recortes de 
fondos frescos de nación que le 
corresponden legítimamente a la 
provincia llegan a los 7,8 billones, 
entre lo que se cuenta la paraliza-
ción de mil obras públicas”, por lo 
que, recordó, ya se hicieron “seis 

denuncias ante la Corte Suprema 
nacional”.

Por eso, explicó que las prio-
ridades que tiene la gestión bo-
naerense “siguen siendo la sa-
lud, la educación, la seguridad, 
el trabajo, la obra pública y la 
producción”, y destacó: “Lo se-
guimos llevando adelante, con 
menos recursos”. Con respecto 
al pedido de deuda, mencionó 
que es para “hacer rollover de la 
deuda, de vencimiento de capital 
e intereses. Y la Ley Impositiva 
aseguraba que a ningún sector 
se le aumentaba su carga en tér-
minos reales". 

Además, Bianco resaltó que 
durante el último mes y medio, 
mantuvo reuniones con miem-
bros de la oposición y no le ha-
brían realizado “comentarios ni 
críticas” al respecto. "La oposi-
ción hizo dos pedidos: uno de 
fondos para los municipios y la 
renovación de algunos cargos 
que -por usos y costumbres- se 
les suele dar a representantes de 
la oposición. La Legislatura pasó 
a un cuarto intermedio y el Ejecu-
tivo empezó a negociar esos pun-
tos. No teníamos problema. Al Go-
bernador le pareció bien entregar 
125 mil millones de pesos para los 
municipios que, actualizados a un 
30%, ascendían a 160 mil millo-
nes. También se mostró dispuesto 

a que si había que modificar los 
cargos en algunos organismos, 
los nombrarlos por decreto el mis-
mo día". Por último, fue tajante al 
decir que “el presidente Milei dijo 
que iba a avanzar con la deep mo-
tosierra, los ajustes y recortes van 
a continuar, lo que impactará en 
la provincia".

Por su parte, la presidenta del 
bloque de Coalición Cívica se de-
fendió al afirmar: “Nosotros en 
ningún momento hemos sido un 
obstáculo para que pueda contar 
con la herramienta, pero no como 
Kicillof quiere, porque parece ser 
que la gobernabilidad está atada 
de manera caprichosa”. Manifestó 
que para ellos, “no está claro cuá-
les son las prioridades que tiene 
la gobernación”: “Parece ser que 
acá las prioridades están trasto-
cadas, no hay que perder de vista 
el hecho de cuidar los intereses 
de los bonaerenses, no fomentar 
la plataforma de una campaña 
nacional, que además estamos a 
años luz de una presidencia”. 

De esta manera, comienza el 
2025 sin un presupuesto apro-
bado para la gestión de Axel Kici-
llof, con objeciones y “emergencia 
económica”, según indicó Carlos 
Bianco. En los próximos días, de-
berán definir cómo avanzar con 
esta situación que afecta a todos 
los bonaerenses.

Las sesiones para 
tratar el proyecto 
fracasaron porque 
no se consiguieron 
los votos necesarios 
y resta dirimir 
cuándo se retomará 
la discusión

La Provincia, sin Presupuesto 
para 2025 ni leyes fiscales



www.eleditorplatense.com

7VIERNES 3 DE ENERO DE 2025

Ni expectativas desmesuradas, 
ni perspectivas negativas. Mien-
tras que el verano pasado se des-
tacó por un buen desempeño en 
términos de ocupación y actividad 
en el sector turístico, el 2025 en 
Pinamar comienza con expecta-
tivas mesuradas y una moderada 
conformidad. "Será un desafío, 
con más eventos y actividades 
para atraer al turismo", remarcó 
en los últimos días Juan Ibargu-
ren, intendente de Pinamar, en la 
antesala de una temporada con 
competencia internacional y de 
un 2024 con muchos cambios 
económicos.

Es que claro, la Costa Atlántica 
enfrenta un desafío importante 
de cara a la temporada de verano. 
Mientras crece el interés de los 
argentinos por destinos interna-
cionales como Brasil y Chile, el 
sector turístico nacional lucha por 
mantener su atractivo.

De esta forma la gestión de 
Juan Ibarguren al frente de Pina-
mar, el intendente de Juntos por 
el Cambio impulsado por su pre-
decesor, Martín Yeza, y que en las 
elecciones 2023 se impuso ante 

su competidor, Gregorio Estan-
ga, por solo un voto, se encuen-
tra ante una apuesta que segu-
ramente marcarán un antes y un 
después en su rol de mandatario.

"La verdad es que la tenemos 
espectacularmente linda, ordena-
da. Los caminos están bien. Por 
supuesto cuando llueve tenemos 
la mayor cantidad de calles de 
arena y hay que pasar la máquina 
de vuelta, ordenar los pozos que 
se generan por la misma lluvia y 
el tránsito", destacó Ibarguren en 
relación a Pinamar previo al ini-
cio de la temporada que hoy, ya 
está en marcha.

En cuanto a lo que espera de 
este verano para Pinamar, Ibar-
guren ha sido claro en sus de-
claraciones, remarcado los con-
dicionamientos que enfrentará 
por el contexto económico: "No 
condiciona no solamente a Pi-
namar, sino a todos los destinos 
turísticos. Tenemos un valor del 
peso que hace que seamos caros 
por ahí en dólares con respecto 
a otros países. Entonces es ob-
vio que la competencia se abre 
bastante en todo lo que tiene 

que ver con el sector turístico. 
Por otra parte, el país está más 
estable y eso es fundamental. 
No tenemos la inflación del año 
2023 y hay herramientas finan-
cieras gracias a que la inflación 
ha bajado", señaló.

Brasil, ¿una amenaza?

Pinamar, que cuenta con cua-
tro localidades (Cariló, Valeria del 
Mar, Ostende, Pinamar), y que 
multiplica su población en tempo-
rada alta, se prepara para recibir a 
los turistas con una oferta diversa. 
En este sentido Juan Ibarguren 
habló en Perfil sobre Brasil, país 
que pareciera asomarse como 
una amenaza a la hora de captar 
turistas.

"Se ha hablado mediáticamen-
te mucho de Brasil y la compara-
ción. Además de que esta ciudad 
es espectacular enmarcada en 
un bosque, y con una playa que 
se prolonga 22 km de extensión 
y servicios en playas muy supe-
riores, hay una barrera de salida 
hacia Brasil. Una familia con dos 
hijos necesita cuatro pasajes y las 

demoras y cancelaciones de vue-
los hacen que esta barrera juegue 
también un papel importante. Por 
otro lado, también el viaje en auto 
es bastante prolongado, con sus 
costos y seguridad", sentenció el 
intendente de 38 años.

“El turismo no deja de ser una 
industria como cualquier otra, y 
en este contexto económico, com-
petir con destinos como Brasil 
resulta un gran desafío”, remarcó 
Lucas Ventoso, secretario de Tu-
rismo de Pinamar.

Ibarguren aseguró que Pina-
mar tendrá “una temporada con 
un promedio de 85% o 90%”, en 
relación a las reservas de hoteles 
y alquileres, quizá lo más impor-
tante que un turista busca antes 
de confirmar sus vacaciones. 
“Pinamar se compone en su tota-
lidad por 400 mil plazas aproxi-
madamente. Vivimos de manera 
permanente 50 mil personas, es 
decir que en verano multiplica-
mos por 8 la cantidad de habi-
tantes que duermen en la ciudad. 
Nuestro fuerte es lo inmobiliario, 
con casas y departamentos, que 
se alquilan o son utilizados por 

los propietarios o sus familiares. 
Eso estará completo”, concluyó.

El perfil de Ibarguren

Nació el 1 de noviembre de 
1985. Es Licenciado en Adminis-
tración de Empresas, egresado de 
la Universidad de Buenos Aires.

Pertenece al PRO y acompañó a 
Martín Yeza desde el inicio de su 
gestión en Pinamar. Fue Subsecre-
tario de Ingresos Públicos entre di-
ciembre de 2015 y agosto de 2016, 
y luego Secretario de Hacienda y 
Desarrollo Económico, entre agos-
to de 2016 y diciembre de 2019.

Desde 2019 encabezó la Secre-
taría de Turismo y Desarrollo Eco-
nómico. En las elecciones 2023, 
con el apoyo de su jefe político 
Martín Yeza, se presentó como 
candidato a intendente y resultó 
electo al vencer a Gregorio Estan-
ga, de Unión por la Patria.

Esa victoria fue por apenas 
un voto de diferencia y tras una 
reapertura de varias urnas. Ibar-
guren obtuvo 8.115 sufragios 
(37.223%) contra 8.114 de Estan-
ga (37,218%).

POLÍTICA PROVINCIAL

La gestión de Juan Ibarguren, el intendente impulsado por su predecesor, Martín Yeza, muestra 
optimismo frente a la temporada de verano 2025. "Se ha hablado mucho de Brasil”, sostuvo

Pinamar redobla la apuesta pese 
a la competencia internacional
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Lo que parecía impensado, 
luego de varios años de gestión y 
de un buen trabajo realizado en 
el Ministerio de Justicia de la pro-
vincia de Buenos Aires, finalmen-
te terminó sucediendo en el 2023: 
Julio Alak volvió a ser candidato a 
intendente de la ciudad de La Pla-
ta, una ciudad que conoce como 
la palma de su mano.

Luego de haber gobernado por 
16 años, la capital de la provincia 
de Buenos Aires volvería a tener 
en la Municipalidad a un viejo co-
nocido, quien logró la tan espera-
da unidad del peronismo platen-
se, para posteriormente obtener 
un ajustado resultado frente a un 
duro Julio Garro.

Así pasaron las elecciones ge-
nerales en La Plata, y luego de 
un escrutinio reñido Alak volvió 
a gobernar la ciudad. Desde ese 
momento, las expectativas co-
menzaron a crecer respecto del 
posible desempeño que podría 
tener el experimentado dirigente. 
Sin embargo, esas expectativas y 
esperanzas comenzaron a desa-
parecer rápidamente.

Desde la foto de la transición 
con Julio Garro en el despacho, 

hasta lo que fue la apertura de 
sesiones, todo se mantuvo en la 
misma sintonía: se anunciaron 
los cargos que ocuparían los pre-
candidatos y ex concejales pero-
nistas, se enviaban mensajes con 
buenas energías y estaba todo lis-
to para que el flamante jefe comu-
nal comience a demostrar lo que 
sabía hacer.

Pero desde la apertura de se-
siones en el Concejo comenzaron 
a llegar las críticas por parte de 
la oposición, críticas que con el 
tiempo fueron tomando más sen-
tido y adelantaron lo que final-
mente terminó siendo el primer 
año de gestión de Alak.

Uno de los primeros en criticar 
al Intendente fue el presidente de 
la UCR platense, Pablo Nicoletti, 
quien consideró que “desde la 
UCR le hemos dado las herra-
mientas que el Ejecutivo pidió 
para poder llevar adelante su plan 
de Gobierno, también anunció 
que cuenta con el apoyo de Kici-
llof, así que esperemos que pron-
to pueda empezar a demostrar”.

“Ya van dos meses de gestión, y 
se ve que tiene algunas dificulta-
des para demostrar algunos temas 

de gestión. De igual manera, le 
vamos a dar los tiempos políticos 
necesarios pero vamos a exigir re-
sultados”, agregó Nicoletti.

Poco tiempo más tarde la UCR 
presentaría junto al GEN, el socia-
lismo, el PRO y sectores del pero-
nismo un nuevo espacio conocido 
como Juntos por la Ciudad, con 
la fuerte ambición de competir-
le a Alak en el año 2027 y para ir 
marcando fuertemente las críticas 
hacia la gestión.

No obstante, pocos meses más 
tarde este espacio tomó un posi-
cionamiento menos crítico, y ter-
minó consensuando en muchos 
casos importantes.

Mientras tanto, el Intenden-
te se encargaría de realizar un 
anuncio poco empático para con 
la realidad de un amplio sector de 
la ciudad: la remodelación de las 
plazas.

Lo cierto es que, mientras La 
Libertad Avanza comenzaba a dar 
sus primeros pasos como oposi-
ción en La Plata, el PRO y la UCR 
se dividía por un lado y se confor-
maban nuevas alianzas por el otro. 
Sumado a esto, apareció el hecho 
de que Julio Garro estaba centrado 

en la gestión nacional, situación 
que favoreció a Alak, quien evitó 
críticas desde ese lado.

Pero ahora, a un año de asumir, 
la situación es totalmente distin-
ta. Un sector del PRO mantiene 
un arreglo con La Libertad Avan-
za, mientras otro de Juntos por el 
Cambio continúa en conversacio-
nes directas con la UCR, y así se 
va conformando el rompecabezas 
de las diferentes fuerzas que mi-
ran atentamente al oficialismo.

Sumado a esto, Julio Garro ya 
dejó de estar en el Gobierno de 
Milei, lo que podría provocar que 
su atención vuelva a enfocarse 
de lleno en La Plata, generando 
así una nueva preocupación para 
Alak, quien recibiría duras críti-
cas de una figura más que autori-
zada y aún con buena imagen en 
el electorado platense.

Así las cosas, la realidad indica 
que lo hecho durante el 2024 por 
la gestión peronista puede traer 
consecuencias retroactivas en 
un año 2025 que estará marcado 
por las elecciones legislativas, 
la campaña y una oposición con 
ganas de ponerle los puntos al 
oficialismo.

Ordenar la tribu 
y tejer alianzas

 
Uno de los primeros desafíos 

que tuvo el intendente Alak al vol-
ver al sillón de calle 12 fue con-
tener a los distintos sectores del 
peronismo que lo acompañaron 
tras imponerse en la interna. Si 
bien en el armado del Ejecutivo 
priorizó cerrar las primeras pla-
nas a nombres de su entorno, 
reservó un espacio a todos los 
que compitieron con él por la 
candidatura a intendente. Para 
contentar a todos los sectores 
metió mano en el organigrama y 
dividió algunas secretarías para 
darle espacio a La Cámpora, el 
tolosismo, Kolina, el bruerismo, 
los gremios y organizaciones so-
ciales.

Con los propios encolumnados 
detrás de su figura, Alak debió sa-
lir a tejer acuerdos con otros sec-
tores para tener respaldo en el 
Concejo Deliberante donde el ofi-
cialismo asumió con un bloque de 
10 ediles, por lo que era necesario 
sumar otras dos adhesiones para 
lograr avanzar con las iniciativas 
propias. 

Luego de haber regresado al poder, el intendente de La Plata atravesó un año cargado de críticas, 
indignación y sorpresa. En este artículo repasamos el rol opositor y el de la gestión

Momentos claves del primer año 
de Alak y lo que viene en 2025
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En este primer año de gestión, 
este rol lo cumplió la Unión Cívica 
Radical quien le permitió aprobar 
una serie de proyectos claves para 
la administración alakista como el 
Presupuesto 2025, la suba de tasas 
y el Plan 1.000 Obras, una iniciati-
va del Ejecutivo para llevar obras 
de infraestructura a barrios de la 
periferia y el casco con parte del 
financiamiento por parte de los 
frentistas que desencadenó una 
ola de críticas por parte de la opo-
sición más dura. 

Auditorías y guadaña

Durante los primeros dos me-
ses Alak desplegó una serie de 
auditorías dentro de la administra-
ción pública que arrojó numerosas 
irregularidades que violan leyes y 
delitos penales. De acuerdo al in-
forme, los equipos técnicos detec-
taron que había personas que co-
braban sin presentarse a trabajar 
y que en el listado de trabajadores 
registrados figuraban personas 
fallecidas y detenidas por severas 
causas penales. 

En este marco, desde diciembre 
hasta marzo se registraron despidos 
de personal contratado en decenas 
de dependencias y el desmantela-
miento de áreas como Defensa Ci-
vil, uno de los hitos de gestión del 
exintendente Julio Garro. 

Otro de los hechos relevantes 
tuvo lugar en el Cementerio de La 
Plata, donde se encontraron restos 
óseos correspondientes a más de 

13 mil personas en una zona del 
predio que no era apto para estos 
fines. Se encontraron 477 ataúdes 
con cadáveres en su interior y más 
de 3 mil bolsas de polietileno con 
restos óseos. Tras el hecho, se or-
denó construir un osario para el 
descanso final de estos.

Renovación del Casco Urbano

Uno de los principales anuncios 
de Julio Alak en su primer año del 
quinto mandato fue la renovación 
de tres de las principales plazas, el 
Pasaje Dardo Rocha y el embelleci-
miento de los centros comerciales. 

Las tareas de renovación de las 
plazas San Martín, Rocha e Italia 
que se inaugurarán este año inclu-
yen la reconstrucción de veredas y 
senderos, el reacondicionamiento 
y modernización de los sectores 
de juegos, la puesta en valor de 
monumentos y esculturas, la opti-
mización del alumbrado público, 
la restauración y reubicación del 
mobiliario urbano, la forestación 
integral de los sectores verdes, en-
tre otras acciones.

La primera a la que se le corta-
rá la cinta será Plaza San Martín, 
cuya reinauguración está prevista 
para el 25 de febrero. El 8 de abril 
será el turno de Plaza Rocha y el 2 
de junio de Plaza Italia. 

En paralelo, aceleran el reacon-
dicionamiento de los centros co-
merciales de calle 8 y calle 12 en el 
marco de un proyecto que contem-
pla la restauración de mobiliario, 

el arreglo de veredas y la limpieza 
de paredes vandalizadas, junto al 
bacheo y el mantenimiento tanto 
de la red pluvial, el sistema de ilu-
minación, incluyendo el repintado 
y la puesta en valor de todas las 
columnas de alumbrado, los semá-
foros y los gabinetes de servicios 
públicos ubicados en las aceras.

Además, la administración de 
Alak avanzó con la reubicación 
de los vendedores ambulantes que 
se encontraban en distintos pun-

tos de la vía pública en la zona del 
centro de la capital bonaerense.

2025 plagado de obras

Al cierre del año pasado, el 
Concejo Deliberante aprobó un 
Presupuesto que contempla el 
destino del 48 por ciento de todos 
los recursos a Obras, Servicios y 
Espacios Públicos.

Entre la batería de obras que 
tiene prevista el Municipio en el 

marco de un año electoral se en-
cuentran la renovación de 250 
cuadras y la refacción de 100 es-
cuelas.

Asimismo, al filo del inicio del 
2025 la Comuna firmó con Provin-
cia el pago de la Tasa de Capitalidad, 
lo que le permitirá embolsar más de  
$11 mil millones  que se destinarán 
a la puesta en valor de la Plaza San 
Martín y la renovación integral 
de la avenida 60 desde calle 131 
hasta 167, a la altura de Los Hornos.

Un intendente cuestionado



www.eleditorplatense.com

10 VIERNES 3 DE ENERO DE 2025 POLÍTICA NACIONAL

Como cada verano, los incen-
dios forestales atemorizan al país 
dado que en diferentes regiones, 
producto del calor, del descuido 
de los turistas, la intención de 
particulares e incluso, las inci-
dencias del clima tales como tor-
mentas eléctricas, se provocan 
focos que resultan devastadores 
para la región. Lo cierto es que 
año a año cantidad de hectáreas 
se pierden tras incendios que no 
sólo arrasan con pastizales, sino 
también con la flora y la fauna 
autóctona, lo que implica la des-
trucción poco a poco de los eco-
sistemas. 

El 2025 comenzó con más de 
2.000 hectáreas quemadas en 
Neuquén y Río Negro -precisa-
mente en el Parque Nacional Na-
huel Huapi- y una modificación 
clave en la estructura que contro-
la, previene y erradica los focos 
ígneos, lo que despertó grandes 
dudas en la sociedad. El Gobierno 
continuó con los cambios en las 
estructuras del Gabinete y volvió 
a cambiar la Ley de Ministerios 
y, en esta ocasión, se informó 
que el Sistema Nacional del Ma-
nejo del Fuego (SNMF) pasará a 
estar a cargo del Ministerio de 
Seguridad que tiene a la cabeza a 
Patricia Bullrich, recordando que 
anteriormente, estaba en manos 
de la Secretaría de Ambiente.

“El sistema tiene como objeti-
vos generales proteger y preser-
var el medio ambiente del daño 
generado por los incendios, velar 
por la seguridad de la población 
en general y de las personas afec-
tadas al combate de incendios y 
establecer mecanismos para una 
eficiente intervención del Estado 
en las situaciones que involucren 
o demanden acciones y operacio-
nes de prevención, presupresión 
y combate de incendios que ase-
guren el adecuado manejo del 
fuego”, argumentaron en el de-
creto 1136/2024. Además, infor-
maron que coordinarán las me-
didas a seguir de la mano con la 
Ley N°27.287 de Sistema Nacional 
para la Gestión Integral del Riesgo 
y la Protección Civil, el cual tie-
ne como finalidad la protección 
integral de las personas, las co-

munidades y el ambiente ante la 
existencia de riesgos.

Pese a ello, es importante re-
saltar que en el primer año de 
gestión de Javier Milei, sólo entre 
enero y julio de 2024, se registra-
ron más de 1.400 incendios fores-
tales, 764 más que los que hubo 
en el mismo periodo de 2023, sin 
embargo, la diferencia principal 
radica en el presupuesto nacional 
destinado a prevenir y combatir 
dichos incendios. El mismo, du-
rante 2024 fue un 43,8% menor 
al del año anterior y, tal como de-
tallaron especialistas en el área, 
esta disminución se vio materia-
lizada en la reducción de la can-
tidad de horas de vuelo previstas 
para poder llevar adelante las ta-
reas para combatir el fuego, como 
así también se vio afectada el área 
que recibe recursos destinado al 
manejo del fuego, debido a que 
fue del 26,7%. “Si se compara con 
el mismo período de los años an-
teriores, este volumen se encuen-
tra muy lejos del 45%, 70% y 78% 

ejecutado en 2021, 2022 y 2023, 
respectivamente”, indicó Guiller-
mina French, investigadora de la 
Fundación Ambiente y Recursos 
Naturales (FARN).

Cómo funciona el Fondo 
de Manejo del Fuego

Hasta hace pocas semanas 
atrás, el Fondo Nacional de Ma-
nejo del Fuego era obsoleto y 
no tenía quién lleve a cabo sus 
funciones. Fue en septiembre de 
2024 que la expresidenta Cristina 
Fernandez de Kirchner denunció 
que desde el 10 de diciembre de 
2023 se dejó de informar sobre 
el reporte diario de incendios y 
que no se ejecutó el presupues-
to sobre el fondo nacional. Esto, 
teniendo en cuenta que el SNMF 
cuenta con diferentes fuentes de 
financiamiento tales como los 
fondos del fideicomiso, la Su-
perintendencia de Seguros de la 
Nación y los aportes del Tesoro 
Nacional. Además es llevado ade-

lante por la administración del 
propio SNMF, la Administración 
de Parques Nacionales, las pro-
vincias y la Ciudad Autónoma de 
Buenos Aires, cuyas funciones ra-
dican en la prevención y el alerta; 
el combate de incendio y la eva-
luación de daños y acciones de 
recomposición y restauración. 

Con la Ley Bases sancionada el 
año pasado, que establece algu-
nas restricciones en los fideicomi-
sos, no se realizaron transferen-
cias a fondos fiduciarios y otros 
entes del Sector Público Nacional 
que estén destinadas al Fondo Na-
cional de Manejo del Fuego. “Es 
la primera vez, luego de 7 años, 
que se dispone en un proyecto de 
ley de presupuesto que los fondos 
se otorguen de manera directa, a 
través de la actividad Conducción 
del Sistema Federal de Manejo del 
Fuego", indicaron desde la FARN 
al respecto, y especificaron que 
el proyecto del Presupuesto 2025 
“asigna $28.603 millones para 
prevenir y proteger al ambien-

te de los incendios, menos del 
0,025% del total, (...) se observa 
un crecimiento en términos rea-
les de un 46%. A pesar de ello, y 
sobre la base de una evaluación 
de las metas físicas y las políticas 
preventivas, esto resulta insufi-
ciente".

Con todo esto y con la cre-
ciente de focos de incendio en 
diferentes partes de la región, se 
puede relevar que la reducción 
del presupuesto directo del Go-
bierno nacional “evidencia lo re-
legado que queda el SNMF en las 
políticas públicas”, debido a que 
“lo deja en manos de las personas 
que contribuyen a través del pago 
de seguros”. Por eso, crece la 
preocupación en los sectores de 
protección ambiental, y apuntan 
a que haya un cambio en el finan-
ciamiento, sobre todo teniendo en 
cuenta las altas temperaturas y la 
falta de lluvias en algunas regio-
nes que podrían provocar incen-
dios y la consecuente alteración 
del ecosistema. 

El manejo del fuego pasó a manos 
del ministerio de Seguridad
En una época de altas temperaturas y grandes focos ígneos, el presupuesto del Sistema Nacional 
del Manejo del Fuego es una incógnita que genera preocupación y necesita de respuestas inmediatas 
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En Argentina comenzó el pe-
riodo vacacional de verano, en el 
que miles y miles de ciudadanos 
utilizan las rutas del país para 
acercarse a los diferentes destinos 
que escogieron para descansar. 
Como siempre, uno de los lugares 
más elegidos históricamente es la 
Costa Atlántica de la provincia de 
Buenos Aires.

La variedad de opciones que 
ofrecen las playas bonaerenses, 
sumado a la cercanía, accesibilidad 
y bajos costos ha sido fundamental 
para que, durante los meses de 
enero y febrero, las playas se vean 
colmadas de gente. Sin embargo, 
siempre es normal que la mirada 
de los medios de comunicación y 
políticos se pose atentamente sobre 
la concurrencia en las costas cada 
vez que comienza un nuevo verano.

En este caso, la particularidad 
está en que será el primer verano 
en que la gente vacacionará luego 
de un año entero de Milei al frente 
del Poder Ejecutivo. Es por eso que, 
desde El Editor Platense, te adelan-
tamos cuánto aumentaron los alqui-

leres y los insumos playeros en com-
paración de un verano con el otro.

Según un informe del Institu-
to de Economía de la Universidad 
Argentina de la Empresa (UADE), 
el costo que tiene para una fami-
lia tipo (dos adultos y dos hijos 
menores) vacacionar en Mar del 
Plata durante la primera quince-
na de enero de 2025 asciende a 
1.489.300 pesos, lo que equivale 
a unos 1.380 dólares.

Vale mencionar que el monto 
estimado incluye gastos básicos, 
es decir transporte, alimentación, 
alojamiento, salidas, consumos en 
la playa, transporte interno en la 
ciudad, entre otras cosas. En tan-
to, el informe detalla que el precio 
estimado representa “un aumento 
del 73,1% en pesos y del 60,5% en 
dólares respecto al mismo período 
del año anterior".

Este alto incremento ya tuvo un 
efecto negativo y eso podría verse 
reflejado estas semanas y las que 
vienen a lo largo y ancho de la 
Costa Atlántica bonaerense.

La situación preocupa al sec-

tor hotelero y turístico, quienes 
ya alertaron por una caída en las 
reservas para la temporada 2025. 
En ese aspecto, quien habló con 
la prensa fue el vicepresidente de 
la Cámara de Empresarios de Tu-
rismo, Mauro Moyano, quien ase-
guró que la caída de las reservas 
es cercana al 25%.

Según señaló el hombre, "las 
reservas vienen mucho más atra-
sadas que otros años", y adjudicó 
el mal resultado a "la impronta de 
que Brasil está barato y todos los 
mitos que hay en la costa argen-
tina con los precios”.

Asimismo, el empresario la-
mentó la falta de apoyo del go-
bierno actual, y recordó: “En otros 
años recibimos ayuda, pero aho-
ra estamos solos. Muchos hoteles 
están aceptando cualquier tipo de 
propuesta de pago porque el nivel 
de reservas es alarmante”.

Las palabras de Moyano van en 
la misma línea de las palabras que 
esbozó hace unos días el ministro 
de Producción, Ciencia e Innova-
ción Tecnológica, Augusto Costa, 

quien expresó su preocupación 
ante la eliminación del Impuesto 
PAIS y tildó al presidente Milei de 
ser un “promotor del turismo en 
el extranjero”.

"El gobierno nacional, con las 
políticas que viene implementan-
do, parece ser un promotor de 
turismo en el extranjero, y no un 
gobierno asumiendo las respon-
sabilidades que tiene de generar 
un impacto beneficioso para el 
turismo local", consideró Costa.

"La eliminación del Impuesto 

PAIS, aplicado a los gastos con 
tarjeta en el exterior, impacta ne-
gativamente en el turismo nacio-
nal, dificultando la competitividad 
de los destinos locales frente a los 
internacionales", añadió.

Fue a partir de eso que el Eje-
cutivo bonaerense anunció una 
"batería de políticas y de medidas 
para acompañar a quienes elijan 
la provincia de Buenos Aires como 
destino para sus vacaciones".

Así, con los resultados a la vis-
ta, el miedo del sector turístico, 
el fuerte aumento de precios de 
alquileres y de los insumos playe-
ros, entre otras cosas, queda en 
evidencia que la falta de incentivo 
y de asistencia del Estado puede 
terminar afectando fuertemente a 
un área que aún no logró recupe-
rarse luego de lo que fue la pan-
demia del Coronavirus.

Mientras tanto, el Gobierno 
Nacional continúa militando fuer-
temente las políticas de ajuste, au-
mentos de tarifas, desregulación 
económica y otro tipo de medidas 
que terminan afectando a lo interno.

El sector turístico ya vive una temporada en la que se sentirá el fuerte impacto de la ausencia 
de programas de incentivo, sumado a la reciente medida de eliminación del Impuesto PAIS

Entre subas y falta de asistencia, 
así será el verano 2025 en la Costa

Desde el sector 
adelantan que las 
reservas vienen 
retrasadas y se 
espera que la 
situación mejore 
lentamente

Hay expectativa
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Días atrás la Justicia le otor-
gó la prisión domiciliaria a Ju-
lio "Chocolate" Rigau, luego de 
cumplir poco más de un año con 
cárcel efectiva después de ser 
declarado culpable por extraer 
dinero de 48 tarjetas de débito 
que pertenecían a trabajadores 
de la Legislatura bonaerense. 
Sin embargo, la escasa disponi-
bilidad de tobilleras electrónicas 
proporcionadas por el Servicio 
Penitenciario Bonaerense (SPB) 
demora su salida y volvió a abrir 
la discusión sobre la cantidad de 
casos que afrontan un escenario 
similar, mientras las cárceles con-
tinúan engrosando el número de 
internos. 

Fuentes penitenciarias y ju-
diciales confirmaron que que 
actualmente existe una lista de 
espera con alrededor de 300 per-
sonas, lo que ha generado una 
demora de más de un mes para la 
asignación de estos dispositivos 
a los detenidos que fueron bene-
ficiados con la prisión domicilia-
ria. Algunos sectores advierten 
que la dilación expone una falta 
de preparación del sistema judi-
cial para manejar casos de esta 
envergadura.

Según exponen documentos 
consultados por múltiples fuentes 
periodísticas, al 18 de diciembre 
no habían dispositivos para entre-
gar y advertían que la situación se 
complicaría aún más con la inmi-
nente feria judicial de enero de 
2025, que paralizaría el procedi-
miento para el acceso de las mis-
mas al menos hasta febrero. 

La preocupación por la falta 
de tobilleras se da en paralelo al 
crecimiento de la población car-
celaria en todo el país. De acuer-
do al último informe del Sistema 
Nacional de Estadísticas sobre 
Ejecución de la Pena (SNNEP), 
que depende del Ministerio de 
Justicia de la Nación y cuenta con 
información de todo el país sobre 
la evolución y las características 
de las personas privadas de la 
libertad, expuso que en 2023 la 
cantidad de personas detenidas 
en todo el país aumentó 6% res-
pecto al año anterior. 

En el caso de la provincia de 

Buenos Aires, la cantidad de inter-
nos al cierre del año pasado fue 
de 51.904, lo que selló el aumen-
to anual de detenidos más gran-
de desde 2017. La tendencia es 
ascendente desde 2008 y alcanza 
los máximos picos en los últimos 
cinco años.

En la provincia de Buenos Ai-
res hay 54 cárceles, 4 alcaidías 
penitenciarias, 15 alcaidías depar-
tamentales y 1 unidad de tránsito. 
Un total de 74 establecimientos, 
organizados en 12 complejos 
penitenciarios. Hay 6 estableci-
mientos destinados exclusiva-
mente a mujeres, 13 a mujeres y 
varones y 3 a varones y mujeres 
trans.

De acuerdo a los datos arro-
jados por la Comisión Provincial 

por la Memoria (CPM), hasta oc-
tubre se registraba una sobrepo-
blación carcelaria del 104%. Es 
decir, el número de internos pro-
medio redobla la capacidad de al-
bergue de todas las unidades de 
territorio provincial. No obstan-
te, desde el organismo destacan 
un retroceso del 5% interanual 
en esta cifra como consecuencia 
de la construcción de más plazas 
en los establecimientos peniten-
ciarios. “Durante el año 2023, 
se construyó el 18% del total de 
plazas de los últimos 27 años”, 
expusieron. 

En este marco, días antes de 
Navidad el gobernador Axel Ki-
cillof inauguró la ampliación de 
la Unidad Penitenciaria N°29 de 
Melchor Romero, que incremen-

ta la capacidad de alojamiento en 
576 plazas a través del Plan de 
Infraestructura Penitenciaria que 
tiene como objetivo incrementar 
un 50% la capacidad del sistema 
para mejorar las condiciones de 
habitabilidad y promover la rein-
serción.

El Gobernador destacó que 
esta obra se hizo cargo de una 
crisis histórica, “una crisis huma-
nitaria” del Servicio Penitenciario 
Bonaerense (SPB), con la creación 
de más de 7.000 plazas en cárce-
les, la construcción de alcaidías 
en los distritos donde hay más 
tasa delictiva y con la intención 
de terminar con los calabozos 
en las comisarías, porque, según 
aseveró “no son extensiones de 
las prisiones”. “Estamos en cami-

no de vaciar los calabozos de las 
comisarías bonaerenses con esta 
política de creación de alcaidías”, 
subrayó el mandatario provincial, 
al tiempo que remarcó que desde 
el Gobierno nacional cortaron to-
dos los recursos que se destina-
ban a las mejoras en los espacios 
penitenciarios. 

Si bien desde calle 6 remar-
can las mejoras en infraestruc-
tura penitenciaria, la falta de 
elementos para impulsar la libe-
ración de plazas en las cárceles 
y el incremento de detenidos es 
un combo que mantiene en alerta 
al sistema que aún no encuentra 
un horizonte claro respecto a 
una problemática que sacude a 
la provincia más populosa desde 
hace décadas. 

La falta de tobilleras pone en 
alerta al sistema penitenciario
Las novedades en el caso de Julio ‘Chocolate’ Rigau reabrió la discusión por la falta de elementos 
para avanzar con prisiones domiciliarias. Mientras, sube el número de internos

En la Provincia hay más de 50 mil detenidos
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En uno de los casos judiciales 
más resonantes en La Plata en 
el último tiempo, sin dudas no 
podemos dejar de mencionar la 
causa que tiene en el banquillo 
de los acusados a Felicitas Alvite, 
la joven de 21 años más conoci-
da como “La Toretto”, acusada 
de atropellar y matar a Walter Ar-
mand, un motociclista de 35. Alvi-
te, presa hace más de ocho meses 
en una alcaidía de Melchor Rome-
ro, recibió quizá la mejor noticia 
justo, en el último día del 2024.

El Tribunal de Casación Penal 
bonaerense anuló el fallo de la 
Sala III de la Cámara de Apelación 
y Garantías en lo Penal de La Plata 
que había rechazado el pedido de 
arresto domiciliario presentado 
por la defensa de Alvite, y ordenó 
que se dictara una nueva senten-
cia. Es decir, quedó a un paso de 
ser beneficiada y esperar el juicio 
oral cómodamente desde su casa, 
en City Bell.

¿Ahora bien, cuándo podrá sa-
lir “La Toretto” de la cárcel? De 
acuerdo a lo revelado por fuentes 
judiciales, en primer lugar este 

reciente fallo podrá ser apelado 
por el Ministerio Público Fiscal y 
por la familia de la víctima que, 
en caso de esto no suceda, la re-
solución quedará firme lo que le 
permitiría a Alvite esperar el jui-
cio en su domicilio. Estos pasos 
procesales podrían demorar entre 
3 y 6 semanas, pero lo más proba-
ble es que la acusada regrese a su 
casa en pocos días.

La decisión, que generó revue-
lo en la opinión pública, y que be-
neficiará a Felicitas Alvite, fue dic-
tado por la Sala IV del Tribunal de 
Casación Penal de la provincia de 
Buenos Aires, con los jueces Ma-
rio Eduardo Kohan y Carlos Ángel 
Natiello, tras una apelación de los 
defensores de la acusada, los abo-
gados Flavio Gliemmo, Santiago 
M. Irisarri y Luisina Gliemmo.

En el documento, al cual este 
medio tuvo acceso, se leyó: “Por 
todo lo expuesto en el acuerdo 
que antecede, el tribunal resuelve 
(...) anular la resolución de la Sala 
Tercera de la Cámara de Apela-
ción y Garantías del Departamen-
to Judicial La Plata, de fecha 03 

de octubre del corriente año, que 
confirmó la decisión dictada por 
el Juzgado de Garantías nro. 5 de-
partamental que no hizo lugar a la 
morigeración de la prisión preven-
tiva requerida en favor de Alvite”.

“A su vez se ha constatado 
que no obstruyó la investigación 
estando en libertad y que opor-
tunamente se presentó espontá-
neamente en la Delegación De-
partamental de Investigaciones 
(DDI) de La Plata para estar a 
derecho, que carece de antece-
dentes penales y que cuenta con 
arraigo y contención familiar. To-
das estas circunstancias no han 
sido negadas ni rebatidas por el 
voto mayoritario, sino que direc-
tamente fueron soslayadas en la 
ponderación de los peligros pro-
cesales”, sostuvieron los jueces 
Kohan y Natiello.

En ese marco, Flavio Gliemmo, 
abogado de la joven, confirmó que 
se anuló “la resolución de la Sala 
Tercera de la Cámara de Apela-
ción y Garantías en lo del Depar-
tamento Judicial La Plata”, la cual 
había sido anunciada por la jueza 

Marcela Garmendia y en la que no 
se permitía que “Toretto” pueda 
salir de prisión, en una investiga-
ción que estuvo a cargo del fiscal 
de La Plata Fernando Padován, 
quien en reiteradas oportunida-
des se negó a que la joven fuera 
excarcelada.

Alvite se encuentra detenida 
hace ocho meses en la Alcaidía 
N°3 de Melchor Romero, y está 
acusada del delito de homicidio 
simple con dolo eventual, un de-
lito con una pena en expectativa 
de hasta 25 años. 

Cabe recordar que el Tribunal 
Oral en lo Criminal II de La Plata 
quedó designado por sorteo para 
llevar adelante el juicio oral con-
tra Felicitas Alvite y Valentina Ve-
lázquez, la segunda la amiga de 
“La Toretto” acusada de participar 

en la presunta picada que terminó 
con la muerte de Walter Armand, 
y que aún no tiene fecha definida.

“La justicia no existe”
La nueva decisión de la justicia 

bonaerense ocurre tras una larga 
lista de fallos adversos que Alvite 
y su defensa enfrentaron.

En ese sentido, tras tomar co-
nocimiento de la resolución, la 
familia de la víctima expresó su 
enorme repudio e indignación a 
través de las redes sociales. “Gen-
te de City Bell y alrededores, cui-
dado porque esta asesina (por Al-
vite) en cualquier momento sale 
a manejar otra vez”, escribieron 
irónicamente en @justiciaxwalter, 
una cuenta de Instagram que ma-
nejan los hermanos de Armand. 
“Acá la justicia no existe”, agre-
garon desde la red mencionada.

Se trata de Felicitas Alvite (21), la joven que atropelló y mató al 
motociclista Walter Armand en 13 y 532. Casación anuló un fallo 
que le había negado la morigeración de su prisión preventiva

“La Toretto”, a un paso de esperar 
el juicio cómodamente en su casa
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La Asamblea Extraordinaria 
que se dio el pasado 18 de di-
ciembre en la Sede Social ubica-
da en calle 4 expuso una situación 
crítica en el mundo Gimnasia: el 
descontento generalizado con la 
gestión futbolística de la dirigen-
cia liderada por Mariano Cowen. 
El pedido de renuncia del mana-
ger Marcelo Gauna y la necesidad 
de armar un plantel realmente 
competitivo fueron el pedido de 
los socios que se acercaron a la 
votación del nuevo proyecto de 
remodelación del estadio Juan 
Carmelo Zerillo, con victoria para 
el Proyecto 65, con un Bosque con 
capacidad para más de 50 mil es-
pectadores.

Más allá de las discusiones o 
gustos futbolísticos que pueda 
tener cada uno, los números son 
elocuentes y tampoco se pueden 
poner bajo la alfombra. Gimnasia 
solamente sumó tres puntos más 
en la temporada respecto a lo he-
cho en 2023, un año que finalizó 
con el desempate en Rosario con 
Colón de Santa Fe, en un momen-
to aún más complejo, que igual-
mente terminó en alivio por el 
golazo de Nicolás Colazo. 

El pedido de los fanáticos fue 
claro y la respuesta de Cowen y 
sus pares también lo fue: “Que-
remos una oportunidad más, 
vamos a invertir en el fútbol pro-

fesional”, admitieron en ese cón-
clave y buscan darle al entrenador 
Marcelo Méndez herramientas de 
jerarquía, jugadores que puedan 
ponerse la camiseta y sean titu-
lares sin problemas en el primer 
equipo. El entrenador pidió prác-
ticamente 10 refuerzos, algo difí-
cil con esta coyuntura económica, 
pero se pondrá todo el dinero a 
disposición para afrontar el mer-
cado de pases. 

No todo va desde lo económi-
co, ya que también entran otros 
factores en juego, debido a que 
hay equipos de la Primera Na-
cional que pagan muy bien con 
el apoyo de las provincias como 
San Martín de Tucumán, Gimna-
sia y Tiro de Salta o el Deportivo 
Madryn, al tiempo que desde lo 
deportivo Gimnasia no juega co-
pas, perdiendo en ello contra un 
Central Córdoba, que afrontará 
la fase de grupos de la Liberta-
dores. 

Y esto no es casual, ya que ese 
mensaje de que no se iban a hipo-
tecar las arcas del Lobo en fútbol 
y se iba a buscar avanzar en la 
infraestructura de los diferentes 
espacios que tiene a disposición 
del club, el hincha exige resulta-
dos futbolísticos y el 2025 tendrá 
elecciones en el elenco albiazul, 
con un Cowen que intentará ir por 
la reelección y seguir en el cargo 
por tres años más. 

Julio Chaparro y Edgardo Medi-
na, conocido públicamente como 
Toto Pueblo, esperan la oportuni-
dad de competir y están preparan-
do su plataforma para ser gestión. 
El primero mencionado estuvo 
cerca en la última contienda de 
llegar a la presidencia, pero no le 
alcanzó, contra un Cowen que ya 
se venía presentando desde 2016, 
ya con una espalda importante, 
pero rodeado por gente que supo 
ser del ciclo de Gabriel Pellegrino. 

Hay más agrupaciones que 
pretenden participar con una 

lista en los comicios que van a 
darse a fin de año. Diego Pati-
ño Chaumeil, Simón Salomé y el 
empresario que acercó a Foster 
Gillett, Carlos Anacleto, son algu-
no de los hombres que buscarán 
activamente el sillón dirigencial 
y poder tomar decisiones en la 
vida del Tripero, aunque por el 
momento no alzaron la voz de 
manera oficial. 

Cowen sabe que una buena 
campaña futbolística y una clasi-

ficación a una competencia inter-
nacional en 2026 -puede cambiar 
si Claudio Tapia avanza con esta 
idea de un ranking para acceder a 
Libertadores y Sudamericana-, lo 
puede hacer continuar como pre-
sidente, aunque hay un descon-
tento generalizado por lo que fue-
ron estos dos años, donde apostó 
por muchos juveniles y después 
intentó descansar en un entrena-
dor que no tuvo armas para dar 
pelea en la Liga Profesional. 

Será un año clave en Gimnasia, 
intentando dejar atrás lo malo que 
se hizo, teniendo buenos pasajes 
en algunos momentos e ilusio-
nado con la Copa Argentina que 
finalizó con una dura eliminación 
frente a Boca Juniors desde los ti-
ros penales. Es momento de ba-
rajar y dar de nuevo, tratando de 
darle un salto de calidad al equi-
po, algo que el hincha pidió a gri-
tos en tiempos donde se pondrá 
mucho en juego desde lo político.

Chaparro y Toto 
Pueblo mostraron 
ganas de participar, 
pero hay más 
nombres que 
quieren ser gestión 

Cowen quiere ir por la reelección, pero para eso deberá construir un equipo que luche por objetivos importantes

Gimnasia 2025: un mercado 
que es la última bala para Cowen
Durante este año se van a dar las 
elecciones en calle 4. Más allá de 
algunas obras, el socio puso el grito 
en el cielo por el armado del plantel 
y la dirigencia puso manos a la obra. 
Esperan Chaparro y Medina
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“¿Se van a portar bien?”, fue la 
pregunta que resonó aquel 30 de 
diciembre de 2004. Lo siguiente, 
es una historia que duele hasta 
hoy, 20 años después de aquel in-
fierno en la República Cromañón 
donde 194 personas perdieron la 
vida y más de 1.400 resultaron 
heridas. La concepción del rock 
nacional mutó y una generación 
nacida la mayoría en los 90, debió 
configurarse. Desde aquel fatídi-
co hecho, la tragedia quedó mar-
cada en la cultura popular, desde 
canciones, lemas, series y docu-
mentales. Diversas maneras de 
resignificar aquella noche atroz 
en Once. 

Entre las más recientes, está 
“Cromañón, el documental”, que 
se estrenó en 2024 en el marco 
del vigésimo aniversario de la tra-
gedia. El material, dirigido por Na-
talia Labaké y narrado por Migue 
Granados, destaca las voces de los 
sobrevivientes con los resultados 
de los funcionarios involucrados y 
especialistas con el fin de explicar 
“la noche en que Argentina se apa-
gó de golpe para despertar conver-
tida en otro país”. 

Este mismo año también salió 
la serie de Prime Video. Cuenta 
con las actuaciones de Luis Ma-
chín, Dani "La Chepi", Esteban 
Lamothe, Soledad Villamil, Mu-
riel Santa Ana, "Toto" Rovito y José 
Giménez Zapiola, entre otros. Sin 
embargo, no obtuvo la repercu-
sión esperada. Además del debate 
que se generó en redes sociales, 
la organización No Nos Cuenten 
Cromañón, conformada por fa-
miliares y sobrevivientes del in-
cendio, lanzaron un comunicado 
en el que expresaron su descon-
tento. “Repudiamos que se genere 
un rédito económico con algo que 
hoy en día todavía nos duele a to-
dos”, expresaron. 

“La lluvia es también no ver-
te” (2015) escrito por Mayra Bo-
ttero, analiza las consecuencias 
de la corrupción y la negligencia 
por parte de los responsables de 
aquella noche. El documental, 
además, expone las fallas del sis-
tema judicial y estatal, y vincula lo 
ocurrido en Once con otros casos 
de similar magnitud. 

Mientras que “Yo, adolescen-
te”, se basa en el libro autobiográ-

fico de Zabo (Nicolás Zamorano). 
La serie toma como punto de par-
tida la tragedia para hablar sobre 
el duelo a través de la perspectiva 
de un jóven de aquella generación 
en un contexto marcado por los 
prejuicios. 

Hablar sobre Cromañón, es ha-
blar sobre música. Además de las 
distintas expresiones sobre lo ocu-
rrido por Callejeros, los protago-
nistas de una historia mal contada, 
a partir de sus canciones “Señales” 
y “Disco Escultura”, otros artistas 
plasmaron parte de aquella noche 
en sus composiciones. 

Quizás entre las más resonan-
tes está el tema de León Gieco. 
“Un Minuto”, en 2005, fue una de 
las primeras expresiones sobre lo 
sucedido ya que lo invitó al pro-
pio Pato Fontanet a cantar. La re-
percusión no fue la esperada: los 
padres de las víctimas repudiaron 
el gesto y obligaron al músico a 
retirar la canción del CD “Por fa-
vor, perdón y gracias”.

A su vez, Las Manos de Filippi 
lanzó “Cromañón”, con una letra 
cruda y directa donde menciona 
a distintos culpables como Omar 
Chabán, dueño del boliche, Aníbal 
Ibarra, quien ocupaba el puesto 
de jefe de Gobierno, antes de ser 
reemplazado por Jorge Telerman. 

“El cielo se desploma sobre 
nuestras cabezas y a nadie le im-
porta si estamos acá, bailando 

junto al fuego, buscando una luz 
en medio de esta oscuridad”, dice 
parte de “Mezclas Raras”, can-
ción de Los Gardelitos, un pasaje 
que da cuenta de la magnitud de 
aquella tragedia. 

En la literatura también hubo 
formas de intentar explicar lo 
ocurrido. Entre los más populares 
se encuentra “El día que apagaron 
la luz”, de Camila Fabbri, una no-
vela de no ficción donde la autora 
rememora parte de su experiencia 
aquel 30 de diciembre de 2004 
en Cromañón. Caso similar al de 
Ricardo Javier Carreño, quien es-
cribió “Una noche en el Infierno”, 
donde relata el incendio y la des-
esperación en carne propia. “En 
zapatillas”, de Mónica Jurjevcic, 
un relato comprometido y con-
movedor que ahonda en el dolor 
de los sobrevivientes a partir de 
aquella huella imborrable que 
significó la tragedia. 

Además de los distintos ho-
menajes que se realizaron todos 
estos años a lo largo del país, los 
sobrevivientes y familiares de las 
víctimas montaron el Santuario y 
Paseo de Los Pibes de Cromañón 
en donde ocurrió aquella noche 
de horror. “No olvidamos, no per-
donamos, no se abre”, es uno de 
los tantos carteles que se encuen-
tran en la calle Bartolomé Mitre 
entre Ecuador y Juan Juares, don-
de aún permanece el edificio. 

En la literatura, el cine, la mú-
sica y, sobre todo, en las calles 
Cromañón es una escena doloro-
sa que nos invita a replantearnos 
las consecuencias de una tragedia 

evitable donde la impunidad y la 
negligencia fueron los verdade-
ros culpables de la muerte de 194 
personas y un sinfín de víctimas 
que hasta hoy buscan Justicia. 

CULTURA

La noche fatídica del 30 de diciembre de 2004 marcó un antes y después en una generación

Cromañón y su importancia en la 
cultura popular en estos 20 años
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